

Kostenneutralität der freipraktizierenden Ärzte ist schweizweit stabilisiert!

8. Sitzung des KN-Büros vom 20. Januar 2005

U. Stoffel, C. Favrod-Coune

Die sich vor einem Monat abzeichnende Stabilisierung der Kostenneutralität ist an der heutigen Sitzung des KN-Büros auf eindrückliche Weise bestätigt worden. Insgesamt liegen neun der sechzehn KN-Vertragsräume unter Berücksichtigung der bereits vorgenommenen Taxpunktgewert(TPW)-Anpassungen perfekt im Zielkorridor von $\pm 2\%$. Mit einer gesamtschweizerischen Abweichung von lediglich 1,47% erfüllen die freipraktizierenden Ärzte in vorbildlicher Weise die vertraglichen Verpflichtungen der Kostenneutralität.

Der gute Verlauf ist das Resultat des disziplinierten Verhaltens der überwiegenden Mehrheit der freipraktizierenden Ärzte, welche die von den kantonalen Ärztegesellschaften publizierten Tarifierungsregeln weitgehend einhalten. Zudem werden die Effekte der saisonalen Schwankungen von der inzwischen acht Monate umfassenden Bemessungsperiode zunehmend ausgeglichen.

Neben den Taxpunktewerten sind aber auch die Kompensationsvolumen, welche im Anschluss an die KN auszugleichen sind, nicht vergessen worden. Um diese möglichst tief zu halten, wurden bereits jetzt erste Anpassungen der TPW notwendig.

Die deutliche Stabilisierung zeigt sich in der Anzahl Steuerungseingriffe an der heutigen Sitzung. Nur noch ein Kanton musste – unter Berücksichtigung des bereits aufgelaufenen Kompensationsvolumens – um 1 Rappen abgewertet werden. Ein weiterer Kanton konnte um 2 Rappen aufgewertet werden. Alle anderen Vertragsräume bleiben unverändert.

Weiterhin untragbare Lage bei den Spitälern

Nach wie vor sehr unerfreulich präsentiert sich die Situation bei den Spitälern. Nachdem die Vertreter der freipraktizierenden Ärzte an der letzten Sitzung unmissverständlich kommuniziert haben, dass sie eine weitere Verzögerung der KN-Steuerung bei den Spitalgemeinschaften nicht weiter tolerieren könnten, wurde allgemein erwartet, dass sich die beiden direkt betroffenen Parteien santésuisse und H+ vorgängig zu dieser Sitzung auf eine Lösung verstündigen könnten.

Leider zeichnet sich keine Lösung ab. Die Vertreter der freipraktizierenden Ärzte

- halten weiterhin an ihrer Forderung nach unverzüglicher Regelung des Missstandes im Spitalbereich fest. Es versteht sich für sie von selbst, dass den Spitälern aus dieser unerfreulichen Situation nicht auch noch Vorteile erwachsen dürfen;
- appellieren an die zuständigen Behörden trotz ihrer Doppelfunktion als Genehmigungsbehörde und Spitalbetreiber, ihrer Aufsichtspflicht endlich nachzukommen und die herrschende Rechtsungleichheit zu beenden!

Tabelle 1

Taxpunktewerte ab 1. Februar 2005 (in Rappen). Stand nach den Beschlüssen des KN-Büros vom 20. Januar 2005.
Die neuen TPW gelten, bis ein neuer TPW festgesetzt wird. Das heißt, erfolgt in einem Monat keine Änderung, so gilt weiterhin der vorgängig festgesetzte TPW.

Kanton/ KN-Raum	Initial- wert	ab 1.9.2004	ab 1.11.2004	ab 1.12.2004	ab 1.1.2005	neu ab 1.2.2005	Korrektur
Zürich	97	95	92	92	92	91	-1
Bern	89	86	86	84	84	84	0
Freiburg	91	91	91	91	88	88	0
Solothurn	87	84	84	84	84	84	0
Basel-Stadt	93	93	93	91	89	89	0
Basel- Landschaft	97	97	94	92	92	92	0
Graubünden	84	78	78	78	78	78	0
Aargau	89	89	89	89	87	87	0
Tessin	91	97	97	97	97	97	0
Waadtl	92	96	98	98	98	98	0
Wallis	78	78	78	78	78	78	0
Neuenburg	94	89	89	89	89	89	0
Genf*	98	98	98	98	98	98	0
Jura	95	95	97	97	97	99	+2
Zentral-CH	86	83	80	80	80	80	0
Ost-CH	85	82	82	82	82	82	0

* Das KN-Büro orientiert den Regierungsrat des Kantons Genf über ihre Messung und beantragt die Überprüfung des Taxpunktewertes.

Korrespondenz:
Backoffice KN-Büro G7
Pflanzschulstrasse 3
CH-8400 Winterthur
Tel. 052 235 19 35
Fax 052 235 19 20
E-Mail: knbuerg7@hin.ch

Neutralité des coûts chez les médecins en pratique privée: situation stabilisée au niveau suisse

8^e séance du Bureau de la neutralité des coûts du 20 janvier 2005

U. Stoffel, C. Favrod-Coune

La stabilisation qui se dessinait le mois dernier s'est vu confirmée de façon impressionnante lors de la séance de ce jour du Bureau de la neutralité des coûts. Compte tenu des adaptations de la valeur du point tarifaire effectuées à ce jour, neuf des seize zones de neutralité des coûts respectent parfaitement la marge de tolérance visée de $\pm 2\%$. Avec un écart au niveau suisse de 1,47% seulement, les médecins en pratique privée remplissent exemplairement leurs obligations contractuelles en ce qui concerne ladite neutralité.

Cette évolution réjouissante est le fruit du comportement discipliné de la grande majorité des médecins libres praticiens, qui s'en tiennent pour l'essentiel aux règles tarifaires publiées par les sociétés cantonales de médecine. En outre, les effets des variations saisonnières observées se voient compensés sans cesse davantage par la longueur de la période d'évaluation, qui compte désormais huit mois.

Outre les valeurs du point tarifaire, les volumes de compensation qu'il s'agit d'équilibrer dans la foulée de la neutralité des coûts n'ont pas été négligés non plus. Afin de les maintenir à un niveau aussi bas que possible, des adaptations de la valeur du point se sont d'ores et déjà avérées nécessaires.

Cette nette stabilisation de la situation se reflète dans le nombre de modifications décidées lors de la séance de ce jour: seul un canton a encore dû faire l'objet – en tenant compte du volume de compensation déjà accumulé – d'une correction à la baisse de 1 centime. Une augmentation de 2 centimes a pu être opérée dans le cas d'un autre canton. Les valeurs du point demeurent inchangées dans toutes les autres zones de neutralité des coûts.

Situation toujours inacceptable dans le secteur hospitalier

En ce qui concerne les hôpitaux, la situation demeure extrêmement insatisfaisante. Les représentants des médecins en pratique privée avaient fait savoir, lors de la dernière séance, qu'ils ne pourraient tolérer davantage de retard en matière de pilotage de la neutralité des coûts dans les communautés hospitalières. On s'attendait donc généralement à ce que les parties directement concernées, santésuisse et H+, parviennent à s'entendre sur une solution avant la séance d'aujourd'hui.

Malheureusement, aucune solution n'est en vue. Les représentants des médecins libres praticiens

- maintiennent leur exigence d'un règlement immédiat de la situation intenable qui règne dans le secteur hospitalier. Pour eux, il va sans dire que les hôpitaux ne devraient pas, en plus, retirer des avantages de ce malencontreux état de faits; et
- en appellent aux autorités concernées pour que malgré leur double fonction d'instance d'approbation et d'exploitant d'hôpital, elles satisfassent enfin à leur devoir de surveillance et mettent fin à l'inégalité juridique qui prévaut actuellement.

Tableau 1

Valeurs du point tarifaire (en centimes) dès le 1^{er} février 2005. Situation suite aux décisions prises le 20 janvier 2005 par le Bureau de la neutralité des coûts. Les nouvelles VPT restent en vigueur jusqu'à la prochaine modification de la valeur du point. En d'autres termes, lorsque aucune adaptation n'intervient au début d'un mois, la VPT fixée précédemment reste valable.

Canton/Zone	valeur initiale	dès le 1.9.2004	dès le 1.11.2004	dès le 1.12.2004	dès le 1.1.2005	nouvelle dès le 1.2.2005	correction
Zurich	97	95	92	92	92	91	-1
Berne	89	86	86	84	84	84	0
Fribourg	91	91	91	91	88	88	0
Soleure	87	84	84	84	84	84	0
Bâle-Ville	93	93	93	91	89	89	0
Bâle-Campagne	97	97	94	92	92	92	0
Grisons	84	78	78	78	78	78	0
Argovie	89	89	89	89	87	87	0
Tessin	91	97	97	97	97	97	0
Vaud	92	96	98	98	98	98	0
Valais	78	78	78	78	78	78	0
Neuchâtel	94	89	89	89	89	89	0
Genève*	98	98	98	98	98	98	0
Jura	95	95	97	97	97	99	+2
Suisse centrale	86	83	80	80	80	80	0
Suisse orientale	85	82	82	82	82	82	0

* Le Bureau de la neutralité des coûts informe l'Exécutif du canton de Genève sur ses calculs et lui demande de procéder à un réexamen de la valeur du point tarifaire.

Correspondance:
Service technique Bureau NC G7
Pflanzschulstrasse 3
CH-8400 Winterthur
Tél. 052 235 19 35
Fax 052 235 19 20

E-mail: KNBueroG7@hin.ch